

Chambre de l'économie sociale et solidaire APRÈS-VD

Rapport d'activités 2022

Le mot du comité : L'ESS s'inscrit dans l'urgente transition écologique et solidaire

Chères et chers membres,

L'année 2022 a été marquée par l'organisation de nombreux événements, ateliers thématiques et TRIMESS'TRIELS, donnant de la visibilité aux nouveaux membres et favorisant le réseautage. Le tissage de partenariats stratégiques a également permis de s'inscrire avec force dans la transition et la promotion d'une économie durable en Suisse.

En effet, le comité souhaite positionner APRÈS-VD comme faïtière d'entreprises qui abordent pleinement les défis du XXI^e siècle, notamment le réchauffement climatique et la régénération des écosystèmes essentiels à la vie : un nouvel entrepreneuriat en faveur d'un management responsable et d'une économie circulaire en partie relocalisée est primordial dans la baisse de l'empreinte carbone du territoire. C'est d'ailleurs pour cela que la Chambre participe depuis 9 mois à la création d'un Pacte des entreprises suisses pour le climat, programme inspiré de la Convention des Entreprises pour le Climat née en France en 2020.

Afin de renforcer sa reconnaissance institutionnelle, le réseau romand APRÈS s'est rapproché de partenaires clés de niveau national : la plateforme de l'entrepreneuriat social SENS Suisse et la nouvelle Fédération suisse des entreprises (FSE) dont les membres pratiquent une économie durable. La chambre vaudoise a aussi poursuivi ses collaborations avec la Fédération vaudoise de coopération (FEDEVACO), le groupe de travail cantonal pour un Revenu de Transition Écologique (RTE), ainsi que la commission d'urbanisme de la Ville de Lausanne pour défendre l'accès aux commerces par la mobilité douce.

Afin de mener à bien ces activités, la Fondation Charles Léopold Mayer pour le Progrès de l'Homme (FPH) a doublé son soutien financier à APRÈS-VD, renforçant son secrétariat : la coordinatrice d'APRÈS-VD, Constance André-Aigret, a pu ainsi augmenter son temps de travail de 40% à 60% et un mandat d'accompagnement, correspondant à un 10%, a été accordé à Alexandre Burnand suite à son départ du comité.

Un chantier reste à ouvrir : identifier des prestations qui visibilisent les membres comme acteurs de la transition écologique et solidaire, en tissant par exemple des liens avec les collectivités publiques. APRÈS-VD a ainsi participé au Forum Nouvelle Économie de la Ville de Gland avec plusieurs de ses membres et partenaires. La participation au Festival Objectif Terre offre également sa belle esplanade pour démontrer qu'une autre économie... existe !

Avec nos salutations solidaires,

Le comité

Impressum

Publié par la Chambre de l'économie sociale et solidaire, APRÈS-VD

Chemin de la Lande, 1

1008 Prilly

info@apres-vd.ch

www.apres-vd.ch

Banque Alternative Suisse, Rue du Port-Franc 11, 1001 Lausanne

IBAN CH69 0839 0030 6270 1000 0

Table des matières

Table des matières	3
Les instances de la Chambre	4
Les membres.....	4
L'Assemblée générale	4
Le comité.....	4
L'équipe salariée.....	4
Les activités de la Chambre	5
Développement et consolidation de partenariats.....	5
Collaborations dans le canton de Vaud.....	5
Collaborations au niveau national	5
Collaborations au niveau international.....	5
Développement de prestations.....	6
Groupe consultatif de l'AG pour la promotion de l'ESS	6
Organisations d'évènements thématiques et rencontres de réseautage.....	6
Suivi et adhésion des membres	7
Liens avec d'autres partenaires.....	7
Perspectives 2023	7
Résultats financiers 2022.....	9
Bilan au 31 décembre 2022	10
Les sept valeurs de l'ESS	11
Membres collectifs de la Chambre (état fin 2022)	12

Les instances de la Chambre

Les membres

Au 31 décembre 2022, la Chambre comptait 78 membres collectifs et 13 membres individuel-le-s.

En 2022, nous avons accueilli 19 nouveaux membres collectifs : Alterna Sàrl, Graines de Ville, Hélianthe Perspectives, Just No Waste, Kooko, La Soliderie, Locircus, Mega Social Innovation, Minuit Une, NVS Sàrl, Physalide Sàrl, Piss&Love, Rouge-Kaki, Réseau consignes, Reliance Plurielle, Why Open Computing SA, Elderli, Itopie Lausanne.

Vous trouverez à la dernière page de ce rapport la liste complète des membres collectifs au 31 décembre 2022. Cette liste est également disponible en ligne et régulièrement mise à jour sur le site internet de la Chambre.

L'Assemblée générale

L'Assemblée générale ordinaire a eu lieu le 16 juin 2022 en présence de 10 membres.

Outre les décisions statutaires et la présentation du budget, l'Assemblée a réélu trois membres du comité David Josseron, Jacques-André Eberhard et Julie Ruegg. Lucie Mauron a démissionné de son poste pour raisons personnelles. Alexandre Burnand a également démissionné afin de pouvoir contribuer à la Chambre de manière plus concrète et rémunérée en tant que mandataire.

Le comité

Avant l'AG de juin 2022, le comité était constitué de 4 membres : Julie Ruegg, Lucie Mauron, David Josseron, Jacques-André Eberhard.

L'instance du comité s'est réunie à 11 reprises au cours de l'année pour gérer les affaires courantes de l'association, mettre en œuvre ses objectifs et organiser des événements selon l'ordre du jour des séances, coconstruit avec la coordinatrice.

Au total, les membres du comité ont investi environ 500 heures à titre gracieux.

L'équipe salariée

En octobre 2021, nous avons accueilli notre première salariée, Constance André-Aigret, engagée à 40% pour 2 ans. Son contrat, grâce à un financement supplémentaire de la FPH, est passé à 60% en septembre 2022.

La Chambre a également engagé Alexandre Burnand comme mandataire à 10% pour travailler notamment sur le plaidoyer politique, la promotion de l'ESS ainsi que sur le développement de prestations.

Les activités de la Chambre

Développement et consolidation de partenariats

Collaborations dans le canton de Vaud

APRÈS-VD a tenu un stand partagé avec ses membres lors du **Festival Objectif Terre** qui s'est déroulé le 11 juin 2022. Cette édition a été l'occasion de nouer de bons contacts et un partenariat pour l'édition 2023 centrée autour de la création d'un FORUM ESS.

APRÈS-VD est partenaire de la **FEDEVACO (Fédération Vaudoise Coopération) pour le Prix Diaspora et Développement** édition 2021-2022, qui cette année est résolument tournée sur l'échange Sud-Nord, la durabilité et l'entrepreneuriat social. Ce prix est un cursus de formations gratuites pour les associations et entreprises sociales tenues par les diasporas établies dans le Canton de Vaud.

L'appel à projets a eu lieu en 2021 et la cérémonie de remise des prix de cette édition en octobre 2022. Notre chef de projet et mandataire Alexandre Burnand représente APRÈS-VD au sein du jury et de l'équipe de formatrices et formateurs de ce cursus de formations. D'ailleurs, cette année, un prix coup de cœur du jury a été décerné à l'Association Terre & Papier pour son projet de diffusion de l'argile cellulosique comme matériau et modalité d'autoconstruction économique et écologique. La lauréate a gagné 5 heures de coaching avec APRÈS-VD.

APRÈS-VD a été présente lors du Forum Nouvelle Économie organisé par la Ville de Gland mercredi 9 novembre 2022. La Chambre a eu l'opportunité d'avoir un stand lors de la soirée.

Collaborations au niveau national

APRÈS-VD, APRÈS-GE et APRÈS-BEJUNE se sont dotés de la même charte graphique et du même logo, adaptés pour chaque organisation, tout comme les autocollants pour nos membres. Au-delà de cette collaboration graphique, les relations avec APRÈS-GE ont été approfondies : apéritifs des membres partagés, participation aux réunions d'équipe d'APRÈS-GE pour notre coordinatrice, communication mutuelle pour certains sujets, et occupation de leurs bureaux si besoin. Nous partageons un stand avec APRÈS-GE lors des éditions du Festival Alternatiba.

APRÈS-VD a continué le partenariat avec SENS-Suisse notamment en collaboration avec APRÈS-GE et APRÈS-BEJUNE. Une convention commune a été signée fin 2022, avec la Fédération Suisse des Entreprises.

Collaborations au niveau international

Depuis septembre 2021, APRÈS-VD est membre du RIPESS Europe, le Réseau Intercontinental de Promotion de l'Économie Sociale et Solidaire européen. L'Assemblée générale qui s'est déroulée du 17 au 19 septembre 2022 à Wrocław (Pologne) a officialisé le statut de membre du comité de coordination. Notre coordinatrice représente APRÈS-VD au RIPESS et a le droit de vote aux comités de coordination qui ont lieu une fois par mois (en ligne majoritairement).

Développement de prestations

Le travail entamé en 2022 continue. Le contrat avec notre mandataire Alexandre Burnand permet au Guichet de l'ESS d'être pérenne. Nous proposons une formation en deux temps avec Isango Formation sur 2023 (1. Monter un projet d'entrepreneuriat social 2. Réussir sa mue vers une gouvernance partagée). Nous nous rapprochons également d'Impact Hub Lausanne et sommes désormais membres de leur programme CET. En cette qualité, nous avons entamé une discussion pour pouvoir proposer des formations sur le modèle d'affaires socioéconomiques pour les prochaines éditions (à partir de 2023).

Une prestation clé à promouvoir : le diagnostic territorial ESS & Durabilité locale

Nous développons une offre de prestation auprès de communes. En effet, en décembre 2022, nous avons rencontré le délégué à l'économie et la déléguée à la durabilité de la ville de Nyon. Ce fut l'occasion de discuter des synergies entre ESS et politiques publiques et de proposer **une prestation de diagnostic territorial**, c'est-à-dire de leur permettre l'élaboration et le suivi d'une politique publique locale durable : partir des ressources et des besoins du territoire, mettre en place une politique de soutien avec les acteurs de l'ESS et ainsi pérenniser les emplois locaux, les activités durables et la résilience bio-socio-économique du territoire.

Il s'agit d'identifier les acteurs de l'ESS, leurs projets et leurs expertises, d'établir collectivement leurs forces, leurs faiblesses et leurs besoins, d'imaginer les moyens d'y répondre en créant des liens avec les acteurs de l'économie classique et en sensibilisant les particuliers. À partir de ce diagnostic, les possibilités de concrétisation en politiques publiques sont multiples, telles que la co-construction d'une politique d'animation de réseau des acteurs du territoire ou l'orientation de la politique communale d'achats responsables vers les acteurs ESS locaux. Par des mesures de visibilité et d'accompagnement, le diagnostic territorial permettrait aussi de soutenir l'offre ESS en mobilité durable (ex. : livraison en vélo-cargos, logistique mutualisée), la viabilité économique des initiatives citoyennes et socioculturelles, le développement des tiers lieux et des filières collaboratives et circulaires.

Groupe consultatif de l'AG pour la promotion de l'ESS

Enfin, le groupe de suivi de membres représentant l'Assemblée générale a commencé dès octobre 2022. Composé de 5 membres (Alterna, accorHom Coaching, Bio-Eco, Pastorale œcuménique du Monde du travail et NVS Sàrl), de la coordinatrice et du mandataire Alexandre Burnand, le groupe a travaillé sur le plaidoyer de la Chambre en commençant par une cartographie des alliés et opposants et le message global ou « le pitch » à porter par la Chambre et pour la promotion de l'ESS en Suisse romande.

Organisations d'évènements thématiques et rencontres de réseautage

Nous avons organisé, début 2022, une fresque du climat à l'Espace Dickens.

Au premier semestre, nous avons organisé 5 midis de l'ESS :

- Le 22 mars avec la fiduciaire Rouge-Kaki et la coopérative d'architecture LABAC
- Le 5 avril avec l'association Graines de Ville et le cabinet d'architecture Physalide
- Le 3 mai avec la Soliderie (épicerie solidaire et café) et The Positive Project (services d'accompagnement en durabilité)
- Le 8 juin avec Alterna (expertise en durabilité) et la coopérative Le Vorace

- Le 5 juillet avec NVS Sàrl (audiovisuel) et Just No Waste (zéro déchet pour les évènements)

Nous avons également organisé des moments d'échanges, appelés alors « conférences ».

Le 25 avril, l'évènement était organisé pour la filière alimentation qui avait pour titre « Du champ à l'assiette » et qui avait réuni une quinzaine de personnes pour discuter des enjeux de la chaîne de valeur autour de l'alimentation durable.

Le 16 mai, nous avons discuté du statut de la coopérative auprès d'une dizaine de personnes. Enfin, nous avons reçu une dizaine de personnes lors de notre conférence sur la durabilité des pratiques numérique qui a eu lieu le 20 juin.

Comme validé lors de l'Assemblée générale du 16 juin 2022, nous avons changé notre formule événementielle, car les midis attiraient peu de monde et faisons face à un « no-show » important.

Nous avons donc organisé, au second semestre 2022 :

- Deux ateliers. Le premier a eu lieu le 26 septembre 2022 et avait pour thème « Quels outils financiers pour ma structure ESS ? ». Nest, la Banque Alternative Suisse, Monnaie Léman et Rouge-Kaki ont présenté des outils de finance durable et responsable à une dizaine de personnes. Le second atelier portait sur la communication responsable. Alveo Design, Oikom et Kaosmovie ont travaillé une présentation commune qui a eu lieu devant une quinzaine de personnes.
- Nous avons également organisé une conférence, qui a fait salle comble (plus de 30 personnes présentes) sur le Revenu de Transition Écologique avec Céline Lafourcade et Sophie Swaton le novembre.
- Enfin les moments de réseautage se déroulent désormais une fois par trimestre. La première édition du TRIMESS'TRIEL eu lieu le 8 décembre 2022 et a accueilli 7 membres.

Suivi et adhésion des membres

La coordinatrice d'APRÈS-VD a repris l'activité d'effectuer les adhésions des membres courant 2022. Nous avons eu une année avec 19 nouveaux membres collectifs.

Liens avec d'autres partenaires

APRÈS-VD participe d'ailleurs au comité de pilotage d'un projet pilote de Revenu de Transition écologique (RTE) dans le canton de Vaud, qui s'est ensuite prolongée par une offre de mise en œuvre à l'État de Vaud (DIRIS, DGCS) en partenariat avec Bénévolat-Vaud (réponse courant mars 2023). Enfin, nous sommes toujours membres de l'Espace Dickens, où nos activités se déroulent généralement.

L'année 2022 a été prolifique en termes de partenariats. Nous sommes désormais membres du One Planet Lab (participation au séminaire stratégique à Berne le 14 novembre et aux apéritifs de réseautage), partenaire d'Impact Hub Lausanne, du Festival Objectif Terre et d'Isango Formation.

Notre coordinatrice a également participé à la démarche collaborative de la Maison des Innovations Sociales (MISS) à Nyon. Lors de trois séances de travail, il a s'agit de travailler collectivement à l'élaboration de ce futur espace, qui verra le jour en 2027.

Perspectives 2023

Notre coordinatrice et notre mandataire ont priorisé leurs axes de travail. Premièrement, un travail de démarchage de communes afin de promouvoir l'ESS et de proposer des prestations permettant une

meilleure visibilité des acteurs et actrices de l'ESS vaudoise. Deuxièmement, un travail de sensibilisation des citoyens et citoyennes à l'ESS à travers des formations dans des gymnases, des événements (Forum de l'ESS en juin 2023), et des liens à établir avec les établissements universitaires.

La recherche de fonds pour le développement de prestations reste également un axe prioritaire de l'année 2023. Il s'agit, pour la Chambre, d'élargir ses investisseurs auprès d'autres fondations.

Les partenariats avec les acteurs de l'ESS romands (APRES-GE, APRES-BEJUNE) et nationaux (SENS-SUISSE, la FSE) sont en plein essor. Nous participerons au Forum de Sens Susse qui aura lieu en mai et continuons les discussions avec ces partenaires pour coconstruire un plaidoyer au niveau national et porter une voix politique durable, sociale et solidaire.

Résultats financiers 2022

	2022	2021	%
	Solde	Solde	
Bénéfice net	20 810,10 CHF	13 639,38 CHF	52.6%
Revenus			
Bénéfice brut			
▼ Résultat opérationnel			
3000 Cotisations des membres ▼	9 080,00 CHF	7 960,00 CHF	14.1%
3200 Subventions obtenues FPH ▼	55 469,75 CHF	16 028,40 CHF	246.1%
3400 Ventes de prestations lors d'action ▼	125,00 CHF		n/a
3600 Autres ventes et prestations de services ▼			n/a
3805 Pertes sur créances clients, variation du croire ▼	0,02 CHF	0,02 CHF	n/a
Total Résultat opérationnel	64 674,77 CHF	23 988,42 CHF	169.6%
Coût des ventes			
Total Bénéfice brut	64 674,77 CHF	23 988,42 CHF	169.6%
Autres revenus			
Total Revenus	64 674,77 CHF	23 988,42 CHF	169.6%
Dépenses			
▼ Dépenses			
4200 Achats de prestations pour des actions ▼	358,15 CHF		n/a
4400 Charge pour prestations de tiers ▼	3 159,67 CHF		n/a
4600 Frais de prestations / matériel ▼	641,05 CHF		n/a
4903 Commissions obtenues sur achats ▼		-0,01 CHF	n/a
4906 Différences de change et arrondis ▼	21,28 CHF		n/a
5000 Salaires ▼	26 312,64 CHF	4 618,12 CHF	469.8%
5700 Cotisations AVS, AI, APG, AC ▼	4 567,40 CHF	800,00 CHF	470.9%
5720 Prévoyance professionnelle ▼	765,20 CHF	117,30 CHF	552.3%
5730 Assurance accidents ▼	456,90 CHF		n/a
6000 Locations de locaux et stands ▼	910,00 CHF		n/a
6300 Assurances-choses, droits, taxes, autorisations ▼		210,00 CHF	-100.0%
6500 Charges d'administration et cotisation à des tiers ▼	1 032,00 CHF	1 363,55 CHF	-24.3%
6510 Charges de communication ▼	1 867,85 CHF	13,71 CHF	13524.0%
6570 Charges d'informatique ▼	628,94 CHF	1 340,20 CHF	-53.1%
6600 Publicité & Réseaux ▼	628,14 CHF	493,95 CHF	27.2%
6641 Frais et de représentation ▼	310,80 CHF	140,00 CHF	122.0%
6900 Charges financières et controlling ▼	2 022,30 CHF	702,22 CHF	188.0%
6940 Frais bancaire ▼	182,35 CHF		n/a
Total Dépenses	43 864,67 CHF	9 799,04 CHF	347.6%
► Amortissement		550,00 CHF	-100.0%
Total Dépenses	43 864,67 CHF	10 349,04 CHF	323.9%

Bilan au 31 décembre 2022

	à la date du 31/12/2022 Solde	à la date du 31/12/2021 Solde	%
ACTIFS			
Actifs circulants			
▶ Banque et Espèces	48 277,09 CHF	27 042,06 CHF	78.5%
▶ Créances clients	-50,00 CHF	830,00 CHF	-106.0%
▶ Actifs circulants	500,00 CHF	500,00 CHF	0.0%
Acomptes			
Total Actifs circulants	48 727,09 CHF	28 372,06 CHF	71.7%
Plus immobilisations corporelles			
Plus actifs non courants			
Total ACTIFS	48 727,09 CHF	28 372,06 CHF	71.7%
PASSIF			
Dettes à court terme			
Dettes à court terme			
▶ Dettes fournisseurs	1 026,30 CHF	1 481,37 CHF	-30.7%
Total Dettes à court terme	1 026,30 CHF	1 481,37 CHF	-30.7%
Plus passif immobilisé			
Total PASSIF	1 026,30 CHF	1 481,37 CHF	-30.7%
CAPITAUX PROPRES			
Bénéfices non répartis			
Bénéfices non répartis de l'exercice en cours			
Bénéfices de l'année en cours	20 810,10 CHF	13 639,38 CHF	52.6%
Bénéfices répartis de l'exercice en cours	-20 810,10 CHF	-13 639,38 CHF	52.6%
Total Bénéfices non répartis de l'exercice en cours			n/a
Bénéfices non répartis des exercices précédents			
Total Bénéfices non répartis	250,00 CHF	250,00 CHF	0.0%
▶ Bénéfices non distribués	47 450,79 CHF	26 640,69 CHF	78.1%
Total CAPITAUX PROPRES	47 700,79 CHF	26 890,69 CHF	77.4%
PASSIF + CAPITAUX PROPRES	48 727,09 CHF	28 372,06 CHF	71.7%

Remerciements

Nous remercions chaleureusement toutes celles et tous ceux qui participent à la reconnaissance et au développement de la Chambre de l'économie sociale et solidaire, APRÈS-VD. En premier lieu nos membres, individuel-le-s ou collectifs, les membres de notre comité, ainsi que les organisations proches qui nous soutiennent d'une manière ou d'une autre dans leur engagement.

Les sept valeurs de l'ESS

1. Bien-être social. Être plutôt qu'avoir

Les acteurs et actrices de l'ESS visent à construire une économie qui affirme la primauté de la personne sur le capital. Ils reconnaissent l'importance de dimensions immatérielles (esthétiques, émotionnelles, spirituelles, etc.) nécessaires au fonctionnement de la société et à l'épanouissement de ses membres.

2. Citoyenneté et démocratie participative. Chacun-e a une voix qui compte

Les acteurs et actrices de l'ESS participent de manière libre, égalitaire et responsable à la construction d'une société assurant le développement des personnes et l'intérêt collectif. Ils appliquent la démocratie participative en favorisant le partage de l'information, des responsabilités, de la prise de décision et la reconnaissance du rôle de chacun.

3. Écologie. Produire pour vivre et non vivre pour produire

Les acteurs et actrices de l'ESS reconnaissent l'interdépendance des processus socio-économiques et écologiques. Ils s'engagent à privilégier un système économique qui respecte les processus et les équilibres écologiques dans un souci d'équité intra et intergénérationnel.

4. Autonomie. Autonomes, mais pas individualistes

Les acteurs et actrices de l'ESS valorisent les compétences et renforcent les moyens d'agir des personnes (salariés, bénévoles, membres, usagers, investisseurs) au sein de leur organisation. Ils recherchent une plus grande autonomie de fonctionnement de celle-ci, ainsi que de l'ESS à l'égard du secteur public et des autres acteurs du secteur privé.

5. Solidarité. 1 + 1 égale davantage que 2

Les acteurs et actrices de l'ESS privilégient la recherche de l'intérêt collectif sur le seul profit individuel. Ils valorisent la création de lien social d'interdépendance au plan local, régional et international.

6. Diversité. Riches de nos différences

Les acteurs et actrices de l'ESS s'engagent à comprendre, respecter et valoriser les différences entre les personnes et les peuples, à prohiber toute forme de discrimination et à rechercher les complémentarités pour apprendre ensemble.

7. Cohérence. Dire ce qu'on fait et faire ce qu'on dit

Les acteurs et actrices de l'ESS s'efforcent d'appliquer de façon cohérente l'ensemble des valeurs ci-dessus, dans toutes leurs activités. La cohérence entre les valeurs prônées et le vécu effectif demeure essentielle à la crédibilité et au développement de l'ESS.

Membres collectifs de la Chambre (état fin 2022)

ACTARES

AccorHom Coaching

Alternà Sàrl

Association écoquartier

Association Espace Dickens

Association Le Jardin aux 1000 mains

AssurEthic Sàrl

Banque Alternative Suisse SA

BAT - Bourse à Travail

Bénévolat-Vaud, Centre de compétences pour la vie associative

Bio-éco · conseil et stratégie

Biocapi Sàrl

Blooming Companies

Canopée Project

Christian Kuhl

Coopérative de la Brouette

Coopérative l'autre temps

Coopérative Soinplus

CSP - Centre social protestant

David Josseron

Dominique Roten

Durig Chocolats fins Sàrl

e-Durable SA

Ecorecyclage SA

Editions Antipodes SARL

Elderli

Entreprendre Transition

Eric Fatio

Fiduciaire Caracas Consulting Sàrl

Fondation du Levant, Puissance L

Fondation equal-salary

FormAction

Graines de Ville

Green Mop

Habitat Durable Suisse romande

Hélianthe Perspectives
Hotel Balance
Immunitas
Instant Z
Itopie Lausanne
J.P. Thévenaz
Julie Ruegg
Joelle Hischier
Just No Waste
Kaosmovies Laurent Bersier
KASA-KOMITAS ACTION SUISSE-ARMENIE
KD2 Michel STEVENS
Kooko
Konsept Sàrl
Kunik de Morsier architecte Sàrl
La Maison nature
La Manivelle Lausanne
La Soliderie
Labac société coopérative
Laure Bonnevie
Le Grainier Sàrl
Le Panier Bio à 2 Roues
Le Relais
Les pains de mon chemin
Locircus
Luc Recordon
Lucie Mauron
Manivelle - Théâtre en mouvement
Marelle / jeux jouets collections
Mega Social Innovation
Messieurs.ch
Michel Badan
Microcrédit Solidaire Suisse
Minuit Une
Nest Fondation collective
NVS Sàrl

Oiko Crédit Suisse romande
OÏKOM
Open Net Sàrl
Open Net Sàrl, Jacques-André Eberhard
OSEO Vaud
Pastorale œcuménique dans le monde du travail
Philippe Biéler
Philippe Gregoir
Physalide Sàrl
Piss & Love
Public Eye
Reliance Plurielle
Réseau Consignes
Rouge-Kaki
Société coopérative IDEE 21
Sylvain & CO SA
TierSchule, Graphisme et Communication visuelle
Voyage SAKADOH
Why open computing SA
Yvette Jaggi
Zélo sàrl
ZeroWaste Switzerland